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□法治报通讯员 李净欣

前天， 全国扫黑除恶专项斗争总结

表彰大会在北京举行， 我国扫黑除恶专

项斗争取得了胜利。 扫黑除恶专项斗争

是建设平安中国的重要组成部分。 在今

年全国两会中， 上海代表团对最高人民

法院工作报告和最高人民检察院工作报

告进行分组审议时， 五十多人次代表踊

跃发言。 上海代表们一致认为， 去年

“两高” 忠实履行宪法法律赋予的职责，

从扫黑除恶“打伞破网” 到严惩腐败守

护平安， 从服务创新驱动发展到加强民

生司法保障， 彰显政治自觉、 彰显法治

思维、 彰显公平正义。

持续推进扫黑除恶常态化

代表们指出， 扫黑除恶是十九大以

来最得民心的大事之一， 经过三年攻坚，

社会治安形势更好了， 老百姓安全感有

了明显提升， 续写了经济快速发展和社

会长期稳定的“两大奇迹”。 上海团代

表、 全国人大华侨委员会委员董传杰说，

法治捍卫国家长治久安， 一批涉黑涉恶

犯罪分子受到法律严惩， 大快人心。 特

别是对赖小民判处并执行死刑， 包括海

外侨胞在内的社会反响非常好， 反腐败

斗争深得人心。 代表们表示， 在接下来

的扫黑除恶常态化过程中， 要更注重偏

远地区和农村地区的“村霸” 问题， 守

护好群众的生活秩序。

让司法既有力度又有温度

“积极回应人民群众新要求新期待，

用法治保障人民安居乐业。” “司法案件

绝大多数发生在群众身边， 件件连着民

心， 都是天大的事， 要用心办好群众身

边小案。” 今年最高法、 最高检报告这样

写道。

上海团代表、全国人大常委会法工委

主任沈春耀说，民法典通过后，最高法及

时完成 591 件司法解释及相关规范性文

件的清理工作， 并于 2020 年底发布首批

与民法典配套的 7 件新的司法解释，为民

商事司法审判提供了充分的裁判规则，保

证了民法典的正确统一有效实施。这项工

作难度之大、强度之高、工作量之巨，充分

体现了最高审判机关为更好贯彻实施民

法典所展现的高度责任感与使命感。

推进公益诉讼检察制度化

加强检察公益诉讼， 是今年最高检

工作报告的亮点。 对此， 上海团代表、

市人民检察院检察长张本才指出， 检察

机关要勇于担负公益诉讼的法定职责，

主动与行政机关磋商， 通过磋商能解决

问题的， 不再提出检察建议； 提出检察

建议后行政机关整改的， 不再提起公益

诉讼； 已经起诉后行政机关整改的， 检

察机关就撤回起诉， 从而把“双赢多赢”

的先进理念转变为“双赢多赢” 的实践

成果。 张本才代表今年还专门提交议案，

指出检察公益诉讼散见于 《民事诉讼法》

《行政诉讼法》 《人民检察院组织法》

《检察官法》 《人民陪审员法》 《英雄烈

士保护法》 《未成年人保护法》 等 7 部

法律的 7 条规定中， 建议抓紧制定 《检

察公益诉讼法》， 建立统一完备的法律规

范体系。 上海团代表、 闵行区副区长刘

艳说， 公益诉讼要坚持问题导向， 着力

解决薄弱环节和人民群众关心的现实问

题， 鼓励各地围绕新型领域开展诉讼，

在生态环境、 食品安全、 城市安全等重

点领域推广惩罚性赔偿模式， 查办一批

有影响的案件， 提升社会效益。

加快建设一站式多元

解纷和诉讼服务体系

最高法工作报告指出， 2020 年， 全

国法院受理诉讼案件数量出现 2004 年以

来的首次下降， 特别是民事诉讼案件以

年均 10%的速度持续增长 15 年后首次下

降。 上海团代表、 民族和宗教事务局局

长花蓓说， “2020 年进入法院的纠纷同

比上升 13.5%， 但法院一审新收民商事案

件却降 71.6 万件， 说明大量纠纷在立案

受理前就分流调解了， 这标志着人民法

院诉讼服务迈入现代化新发展阶段， 制

度机制更加健全。” 上海团代表、 全国人

大外事委员会副主任委员陈国民说，

“要发挥好这一服务体系作用， 抓紧解决

调解组织力量配备薄弱、 调解经费保障

不足、 市场化纠纷化解组织培育力度不

够、 司法行政部门管理的人民调解员入

驻法院调解平台比例较低等问题。”

上海团代表、 市高级人民法院院长

刘晓云建议， 进一步完善线上线下多元

解纷机制。 线上， 最高院调解平台要加

快与全国总工会、 中国侨联、 国家发改

委、 银保监会、 国家知识产权局等完成

“总对总” 的工作衔接。 线下， 各有关部

门要主动入驻法院调解平台， 加强对一

站式多元解纷的政策保障， 加强对调解

员规范化管理。

代表风采

彰显公平正义 充满司法温暖
上海代表团是这样审议两高报告的

人大聚焦

人大直通车

    青浦人大召开 《中华人民共和国

退役军人保障法》 执法检查启动会

本报讯 3 月 25 日下午， 青浦区人大常委会

召开 《中华人民共和国退役军人保障法》 执法检查

启动会。 区人大常委会主任朱明福出席会议并作讲

话， 区人大常委会副主任胡海民主持会议， 区人民

政府副区长金俊峰出席会议。

会上，区人大社会委受执法检查组委托，通报了

执法检查工作方案。 区退役军人局、区教育局、区人

社局、 区公务局等部门就贯彻实施法律的初步情况

分别作了汇报和介绍。 赵巷镇人大交流了开展联动

执法调研的设想。刘益民、沈培芳、康军平、夏妍等代

表围绕完善区级配套政策、 做实退役军人服务站功

能、加强就业创业扶持等提出了意见建议。金俊峰副

区长就配合做好执法检查工作作了表态发言。

嘉定徐行镇人大代表聚焦环保工

作开展视察评议

本报讯 3 月 25 日下午， 嘉定徐行镇人大组

织部分镇人大代表对镇政府环保工作情况进行专题

视察评议。 镇人大主席陆俊超、 副主席黄静等 11

位代表参加视察， 副镇长陈枫及相关职能部门负责

人全程参与。

代表们首先来到原上海民强电镀有限公司和上

海聚茂建材有限公司进行视察， 实地了解对电镀行

业及无证混凝土加工点位的整治情况。 之后， 专题

听取了镇政府关于环保工作情况的汇报。 近年来，

徐行镇政府积极推进违法违规建设项目清理整治、

清洁空气行动计划、 水污染防治等工作， 为区域环

境保护作出了积极的努力。 截至目前， 通过长江经

济带生态环境警示片问题整改“百日攻坚行动”，

全镇已经完成整改 98%以上， 剩余问题正在通过实

施配套污水纳管等工程加快推进。

视察结束后， 人大代表对镇政府环保工作情况

开展了书面评议， 并提出意见、 建议。 镇人大办将

及时汇总评议情况并反馈镇环保部门， 督促有关方

面进一步改进工作方式、 提升工作实效。

虹口人大视察欧阳路街道人大代

表之家

本报讯 3 月 19 日上午， 虹口区人大常委会

副主任陈良带领代表工作室视察升级优化后欧阳路

街道人大代表之家。 欧阳路街道办事处、 街道人大

工委负责同志参加。

陈良副主任一行逐一参观了人大代表之家、 人

大代表活动室、 人大代表谈心室、 会议室等地， 实

地查看了代表风采展示墙、 代表之家制度墙、 代表

接待安排公开栏、 代表名片、 代表接待选民流程

等， 认真翻阅了人大工作和代表履职档案， 详细询

问了社情民意反馈落实情况。

松江人大调研松江新城交通规划

建设情况

本报讯 3 月 19 日上午， 松江区人大常委会

主任唐海东赴区交通委， 专题调研松江新城交通规

划建设情况。

唐海东强调， 交通建设是经济社会发展的基础

和必备条件。 贯彻市委、区委的决策部署，切实保障

长三角 G60 科创走廊、松江新城、“松江枢纽”等重

大规划实施，需要着力加快交通领域建设步伐。

唐海东表示， 区人大常委会要进一步支持和推

进交通规划建设工作， 积极汇聚人大代表的智慧和

力量， 确保区委相关决策部署贯彻落实， 更好服务

松江新城建设。

座谈会上， 区交通委负责人汇报了松江交通建

设领域的短板和发展需求、 松江新城综合交通总体

规划以及当前有关重点建设项目推进情况。 区人大

常委会办公室主任、 研究室主任等参加调研。

□浦东人大供稿

在上海张江科学城， 有这样一位人

大代表， 她聚焦张江科学城发展的新情

况、 新问题， 聚焦市民群众关注的急难

愁问题， 她就是浦东新区人大常委会委

员、 浦东新区人大代表、 中科院上海药

物研究所的研究员林莉萍。 从当选代表

开始， 她用专家的视角和做研究的认真

劲， 积极主动履职， 持续发力监督， 推

动解决了一批群众关心的问题。

2018 年， 张江科学城建设规划正式

公布， 聚焦“创新药” 为提升核心承载

功能区的重要内容， 打造张江生物医药

协同创新平台。 林莉萍作为一名来自医

药行业的代表， 服务科学城发展， 为行

业代言是她履职的重要方向。

在区六届人大六次常委会上，针对药

品上市许可持有人制度试点取得突破性

进展，和国务院《关于深化审评审批制度

改革鼓励药品医疗器械创新的意见》出台

后，药品上市许可持有人的法律责任已明

确，她建议区政府将用于辖区的上市许可

持有人和受托生产企业提高风险救济保

障的风险保障资金用于支持新药研发。

在区六届三次人代会专题审议“加

快重大项目落地，推进张江综合性国家科

学中心建设，不断增强创新策源能力”时，

她围绕“出原创新药”和“出引领技术”，加

快推进张江药物实验室建设作专题发言，

推动张江药谷与长三角周边区域的协同

创新，共同发展。 随着药品审评审批制度

改革政策的加快落实，张江药谷进入各期

临床试验的新药品种越来越多，临床资源

紧张、伦理审批、遗传办审批等环节造成

临床试验进展缓慢， 阻碍新药研发速度。

经过认真调研， 她建议上海可以先行先

试， 成立区域伦理委员会， 解决临床资

源紧张问题， 加快临床试验的进程， 为

药企和医院之间架起桥梁。

随着张江科学城的建设与发展， 科

学特征明显、 科技要素集聚的重大项目

纷纷落地， 但中小企业融资难、 科技专

项资金使用效率不高等是区域发展中不

可忽视的问题， 林莉萍代表在审议关于

政府贯彻实施 《浦东新区人大常委会关

于推进浦东新区加快建设科创中心核心

功能区的决定》 情况的报告时， 根据张

江中小型创新性企业申请政府的科技发

展基金门槛较高的实际情况， 提出尽快

疏通信息渠道， 建立科技投入包括科技

发展基金的申请指南等的信息开放平台，

降低科技发展基金的申请门槛， 为小微

创新型企业设立专项资助， 以解企业发

展燃眉之急。

工作和生活在张江的林莉萍， 始终

关注着张江大民生事业的发展。 在参加

区人大常委会和张江镇分别组织的食品

安全现场执法检查后， 她再次实地走访

区域内部分学校供餐单位、 建筑工地和

企业食堂， 深入了解食品安全情况， 在

区人大常委会专题审议区政府食品安全

工作时， 提出对学校供餐单位、 建筑工

地和企业自办食堂要加强食品安全监管

和检测， 加强食品供应商的信息追溯，

严格明厨亮灶等规范管理的意见建议。

林莉萍：用专家视角 为履职添彩


